



Fecha de presentación: 25/03/2018 Fecha de aceptación: 17/04/2019 Fecha de publicación: 15/07/2019

Revista *Márgenes*. Vol.7, No.2, Mayo-Agosto, 2019. ISSN: 2664-2190

¿Cómo citar este artículo?

Hernández Nápoles R. de la C., & Jiménez Nieves O. (mayo-agosto, 2019). Calle Cuba entre la Punta de Maisí y Cabo San Antonio. *Revista Márgenes*, 7(2), 96-101. Recuperado de <http://revistas.uniss.edu.cu/index.php/margenes/issue/view/860>

TÍTULO: CALLE CUBA ENTRE LA PUNTA DE MAISI Y CABO SAN ANTONIO

TITLE: CUBA STREET BETWEEN THE TIP OF MAISI AND CABO SAN ANTONIO

Autores: Lic. René de la Cruz Hernández Nápoles¹, Lic. Osmani Jiménez Nieves²

¹ Licenciado en Educación Primaria. Profesor Asistente. Residencia estudiantil, Universidad de Sancti Spíritus “José Martí Pérez”, Sancti Spíritus, Cuba. Línea de investigación: Medio ambiente y desarrollo sostenible. ORCID: <http://orcid.org/0000-0002-4508-0417> . Correo electrónico: rnapoles@uniss.edu.cu

² Licenciado en Informática. Profesor Instructor. Residencia estudiantil. Universidad de Sancti Spíritus “José Martí Pérez”. Línea de investigación: Medio ambiente y desarrollo sostenible. ORCID: <http://orcid.org/0000-0003-4291-2983> . Correo electrónico: anieves@uniss.edu.cu

RESUMEN

Se exponen los resultados de la investigación realizada en una cuadra de la ciudad de Sancti Spíritus, en la República de Cuba, con el objetivo de: describir la situación actual de la calle Cuba, para lograr que las personas muestren interés y adquieran valores de identidad local. Este trabajo con sus resultados, demostró la situación pasada, actual y futura sobre el envejecimiento poblacional, natalidad infantil y la migración. Para alcanzar este objetivo se utilizaron datos del CDR de la cuadra, encuestas y entrevistas realizadas a moradores de las viviendas, dándose a conocer en cada aspecto investigado, datos interesantes como en el caso del envejecimiento poblacional, donde se ve la tendencia al aumento, como aspecto contradictorio se reflejan los pocos nacimientos existentes en la cuadra. Al analizar la migración sale a relucir las muchachas jóvenes que han abandonado el país, aumentando de esta forma el envejecimiento poblacional y disminuyendo la natalidad.

Palabras clave: envejecimiento poblacional; natalidad infantil; migración.

ABSTRACT

The results of the research carried out in a block of the city of Sancti Spíritus, in the Republic of Cuba, are exposed with the objective of: describing the current situation of Cuba Street, to get people to show interest and acquire identity values local. This work with its results, demonstrated the past, current and future situation on population aging, infant birth and migration. To achieve this objective, data from the CDR of the block were used, as well as surveys and interviews carried out with residents of the dwellings, revealing interesting data as in the case of population aging, where the tendency to increase is seen, such as contradictory aspect are reflected the few existing births in the block. By analyzing migration, young girls who have left the country are brought to light, thus increasing the aging of the population and decreasing the birth rate.

Keywords: population aging; infant birth; migration.

INTRODUCCIÓN

En el presente existe gran preocupación en la sociedad cubana en lo referente a cómo se comporta el envejecimiento poblacional, la natalidad infantil y la migración, pues los datos que se nos brindan reflejan cifras negativas que obligan a tomar medidas urgentes, para evitar una crisis mayor.

Cuando se refiere al envejecimiento poblacional, se tiene que señalar que es un fenómeno universal enmarcado en la encrucijada de descenso de la tasa de natalidad y el aumento de la esperanza de vida. Referente a la migración se refiere al desplazamiento de un grupo o población de seres humanos de un lugar a otro, es la acción y efecto de pasar de un país a otro para residir en él, estando dentro de los motivos: las políticas, las económicas o culturales.

Antes del Triunfo de la Revolución la natalidad era más elevada, influyendo varios factores, entre ellos el desconocimiento de métodos anticonceptivos, poco nivel cultural, predominio del campesinado, poca migración de mujeres en edad reproductiva y pocas mujeres incorporadas a actividades laborales.

En correspondencia con el trabajo investigativo realizado, es objetivo de esta comunicación breve, describir la situación actual de Cuba, referente al envejecimiento

poblacional, natalidad infantil y migración, para lograr la toma de conciencia de los problemas planteados y hacer que adquieran valores de identidad local.

Sirvió de motivación para realizar este trabajo investigativo en una cuadra los presentados por Cárdenas Mejía (2019), donde informa que en el presente año Sancti Spíritus muestra un incremento en el envejecimiento poblacional, Radio Sancti Spíritus (2019) natalidad infantil en Sancti Spíritus y Beltrán Álvarez (2019), la migración en cifra.

MATERIALES Y MÉTODOS

Se emplearon una serie de métodos teóricos utilizados en el proceso investigativo, los cuales fueron:

Analítico-sintético: Se realizó el análisis del objeto de estudio, se trabajó por parte, integrándose conjuntamente por un todo, que nos permitió caracterizar la situación actual y futura.

Histórico-lógico: Se empleó este método según lo exigía el proceso de estudio, transitando por diferentes etapas de la historia referido a los temas a investigar; se aplicó de forma lógica durante el proceso de investigación.

Inductivo-deductivo: Estableciendo la lógica dialéctica entre lo particular y lo general y viceversa se logró en la investigación resultados muy convincentes que cumplieron con el objetivo trazado, partiendo de la inducción que es un razonamiento que va de lo particular a lo general y su valor radica en que el estudio lo realiza en asuntos singulares y el deductivo va de postulados generales a otros menos generales.

Ayudó en todo el trabajo, métodos muy importantes como:

La observación: Facilitó conocer y aproximarnos a la realidad, posibilitó la clara percepción del estado actual de los objetivos propuestos.

La encuesta: Sirvió de base para obtener datos y un volumen significativo de información, hasta el estado psicológico de cada persona al tocar los temas relacionados con la migración y la natalidad infantil.

Análisis de documentos: Durante todo el proceso investigativo fueron consultados datos aparecidos en: Registro de Direcciones, encuestas, entrevistas, datos de los periódicos Granma, Escambray, Cubadebete y Radio Sancti Spíritus.

Método estadístico: Se utilizó para la consolidación de los datos estadísticos obtenidos, que reflejaron claramente la situación y los objetivos trazados.

En correspondencia con el objetivo planteado y aplicando los métodos, se escogió una cuadra de la ciudad de Sancti Spíritus, en función de observar cómo se comportaban los aspectos relacionados con el envejecimiento poblacional, natalidad infantil y la migración, se seleccionaron 23 casas, de las cuales se ponen algunos ejemplos:

Casa No.1

Vive una señora jubilada de 82 años de edad, aunque tiene un hijo, una nuera y un nieto; vive sola.

Casa No. 2

Viven tres personas, una señora de 85 años de edad jubilada, una profesora de 40 años de edad y una niña de 17 años, el padre de esta niña migró para Estados Unidos, de esta misma, casa migraron cuatro personas para Santo Domingo, un hombre y su esposa con sus dos hijos.

Casa No. 3

Viven cuatro personas, un señor jubilado de 80 años de edad, su hija de 50, ama de casa (su ex esposo migró para los Estados Unidos), el esposo actual de 55 años de edad trabaja en el comercio, la cuarta persona es un hombre de 40 años de edad enfermo, no trabaja.

RESULTADOS

Como resultado de este trabajo investigativo realizado en una cuadra de la ciudad espirituana con 66 residentes, se observan datos de gran interés, que indican entre otras cosas: el envejecimiento poblacional, la poca natalidad y la migración, todo lo que se ve reflejado a continuación.

Tabla No. 1. Envejecimiento poblacional

DE 1 A 17 AÑOS			DE 18 A 65 AÑOS			MÁS DE 65 AÑOS			TOTAL MÁS DE 18 Y 65 AÑOS			TOTAL GENERAL		
M	F	T	M	F	T	M	F	T	M	F	T	M	F	T
3	8	11	15	16	31	6	18	24	21	34	55	24	42	66

Los resultados obtenidos en esta investigación, dio que la cifra de 11, que comprende de 1 a 17 años, no satisface la necesidad de relevo que comprenden las 31 personas con edad laboral, representando el 35,4% del reemplazo, a la vez que se aumentará la cifra de personas de la tercera edad, coincide esto con datos brindados por (Cárdenas Mejía (2019, p. 8) Periódico Escambray donde informa que en el presente año Sancti Spíritus muestra un incremento en relación con el año anterior, llegando a la cifra, a más de 100000 personas que superan los 60 años) y por (Peláez O.(2019, p. 2) Periódico Granma, donde se da a conocer que las provincias de Villa Clara, La Habana y Sancti Spíritus, se tienen como las más envejecidas del país, en tanto las proyecciones sugieren que para el 2050 el 36,2% de la población cubana tendrá 60 años o más).

Tabla No. 2. Natalidad infantil

MUJERES CON UN HIJO MENOR DE 18			MUJERES CON DOS HIJOS MENORES DE 18			MUJERES CON MÁS DE DOS HIJOS MENORES DE 18 AÑOS			TOTAL		
M	F	T	M	F	T	M	F	T	M	F	T
1	5	6	4	1	5	-	-	-	6	5	11

Según los datos obtenidos, las mujeres de esta cuadra, tienen uno o dos hijos menores de 18 años, cifra deprimente que no garantiza el relevo necesario, este predominio de tener pocos hijos no se corresponde con el esfuerzo que hace el estado cubano para garantizar la baja mortalidad infantil que se da a conocer a través de (Radio Sancti Spíritus, Tasa de Mortalidad Infantil en Sancti Spíritus, (2019). En Sancti Spíritus en los últimos 24 meses bajó la mortalidad infantil en niños menores de un año, esta es inferior a tres fallecidos por mil nacidos vivos, incluso mejor que países desarrollados. De acuerdo a los registros médicos, actualmente hay en Sancti Spíritus más de dos mil embarazadas “captadas” y cuatro mil niños menores de un año).

Tabla No. 3. Migración en esta cuadra

M	F	T
9	5	14

CIENCIAS SOCIALES Y HUMANÍSTICAS

De una población inicial en la cuadra de 80 personas, migraron 14, para un 17,5% de migración, porcentaje que está por debajo de la información brindada por (Cubadebate 2019, la migración en cifra, desafíos y tendencias). El 38% de la población cubana tiene familiares viviendo en el exterior de manera temporal o permanente).

CONCLUSIONES

Los métodos aplicados permitieron demostrar en cada aspecto investigado una situación desfavorable, en el caso del envejecimiento poblacional se pudo confirmar un incremento en las personas de la tercera edad, lo cual provoca abandono de los puestos de trabajo, incremento de las enfermedades y problemas familiares entre otros aspectos. Sobre la natalidad infantil dio la baja cifra de mujeres, con hijos menores de 18 años, lo que provoca que el relevo necesario no esté garantizado. Al analizar el tema de la migración, se pudo comprobar las cifras de personas jóvenes que han emigrado, con consecuencias negativas, entre ellas el abandono de familiares de edad avanzada, mujeres en edad reproductiva que no viven en el país, jóvenes fuera del territorio nacional que trabajan en otras nacionalidades, cuestión que constituye ausencia de mano de obra para el nuestro. Todo lo anterior permitió demostrar, que existe un problema real y la necesidad de que se tome conciencia de todo lo investigado.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

Beltrán Álvarez, A. (2019). *La migración cubana en cifra. Desafíos y tendencias*. Cubadebate. Recuperado de <http://www.cubadebate.cu/noticias/2019/01/18/la-migracion-cubana-en-cifras-desafios-y-tendencias/#.XSOPmfa221s>

Cárdenas Mejía, G. (6 de junio de 2019). Abrigo para el cuidador de ancianos. *Escambray*. Recuperado de <http://www.escambray.cu/2019/abrigo-para-el-cuidador-de-ancianos-fotos/>

Peláez, O. (16 de febrero de 2019). ¿A qué se dedica la Academia de Ciencias de Cuba? *Granma*. p. 12.

Radio Sancti Spíritus. (10 de enero de 2019). *Natalidad Infantil*.